



AMICALE  
DES MISSIONS  
AUSTRALES  
ET POLAIRES  
FRANÇAISES

# REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



*Kerguelen, péninsule Rallier du Baty : vue sur le sud du massif des Deux Frères.*

*Photo Damien GUILLAUME*

83<sup>e</sup>

JUILLET 2018

BP 70086 - 78772 MAGNY - LES - HAMEAUX CEDEX - Tél. 02 99 84 80 49  
Courriel : [amaepf@amaepf.fr](mailto:amaepf@amaepf.fr) - [www.amaepf.fr](http://www.amaepf.fr)

# SOMMAIRE

ÉDITORIAL.....	page 4	Nouvelles de Crozet.....	page 25
LE CHOC DES PHOTOS.....	page 5	Nouvelles d'Amsterdam.....	page 25
NOUVELLES FAMILIALES.....	page 6	Nouvelles de terre Adélie.....	page 26
NOUVELLES DE L'AMAEPF		Activités radioamateur dans les TAAF.....	page 27
Nouveau : le compte Facebook de l'AMAEPF.....	page 7	ACTUALITÉ	
Nouveaux représentants de l'AMAEPF à la Réunion.....	page 7	Distinction.....	page 30
Sixième concours du meilleur blog d'hivernant dans les TAAF.....	page 7	Ils embarquent pour un livre sur le <i>Marion-Dufresne</i> .....	page 30
Rencontre régionale.....	page 7	Restitution numérique de la station Port-Jeanne d'Arc à Kerguelen.....	page 31
Rencontres anniversaires.....	page 8	Les bovins d'Amsterdam sont toujours présents !.....	page 32
Prochaines rencontres.....	page 10	Paquebot brise-glace : la croisière va-t-elle trop loin ?.....	page 33
Dans le courrier reçu.....	page 10	À L'ORDRE DU JOUR	
L'AMAEPF honoré par le Crédit Mutuel.....	page 11	Programme RENKER.....	page 36
Appel de cotisation 2018.....	page 11	ARCTIQUE	
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		En Arctique, pour sauver la dernière banquise.....	page 40
Nouvelles du Territoire :		La ruée vers l'Arctique.....	page 42
Nomination de M. Jérôme Chappellaz à la direction de l'IPEV.....	page 12	L'explorateur Alban Michon va traverser l'Arctique en solitaire et en ski.....	page 43
La Réserve naturelle nationale des Terres australes françaises : une des plus grandes aires marines protégées au monde.....	page 12	ANTARCTIQUE	
Validation du plan de gestion de la Réserve naturelle nationale des TAF.....	page 14	POLAR POD : le projet de Jean-Louis Étienne est sur les rails.....	page 44
Candidature des terres et mers australes françaises au patrimoine de l'UNESCO.....	page 14	Célébration des 60 ans de la science antarctique.....	page 45
Inauguration de la première centrale photovoltaïque dans les TAAF.....	page 15	En Antarctique, une super colonie de 1,5 million de manchots adélie a été découverte.....	page 46
Comité national français des recherches arctiques et antarctiques.....	page 16	La Chine s'impose en Antarctique.....	page 46
Hommage aux marins de Jules Dumont d'Urville.....	page 16	LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ.....	page 48
Nouvelles maritimes :		LIBRAIRIE.....	page 49
Retour à la Réunion du patrouilleur polaire <i>L'Astrolabe</i> de sa 1 <sup>re</sup> mission en Antarctique.....	page 16	HISTOIRE	
Contrôle des pêches à Juan de Nova : déroutement d'un navire palangrier taiwanais.....	page 16	A la chasse à la baleine.....	page 56
Des langoustes ramenées vivantes après plus de 3 000 km : une première mondiale !.....	page 17	Le naufrage du <i>Méridan</i> .....	page 60
Saisie de 200 kg d'holothuries à bord d'un voilier sur le banc du Geyser dans la ZEE des Glorieuses.....	page 17	Il y a 50 ans : le 2 décembre 1967 le <i>Gallieni</i> quittait Marseille.....	page 65
Acquisition d'un nouveau patrouilleur par le ministère de la transition écologique et solidaire.....	page 18	Il y a 40 ans, la création des zones économiques exclusives (1978) autour des TAF.....	page 66
Du côté de la Recherche :		NÉCROLOGIE	
Recherche océanographique.....	page 19	Jean Crenn.....	page 67
De nouvelles espèces d'invertébrés marins à Dumont d'Urville.....	page 19	Pierre Courtès.....	page 67
TALISKER, programme de recherche interdisciplinaire à Kerguelen.....	page 21	Emmanuel Cauchy.....	page 67
Nouvelles des bases :		PHILATÉLIE.....	page 68
Nouvelles de Kerguelen.....	page 24	BOUTIQUE.....	page 71
		ADRESSES UTILES.....	page 74

## ÉDITORIAL



Le dernier trimestre 2017 et le premier semestre 2018 se sont révélés très actifs pour notre Amicale. La prise de fonction de Dominique Ménard comme trésorier s'est accompagnée d'un changement d'organisme bancaire pour la gestion de nos avoirs et les modifications de traitement informatique des fichiers qui en résultent ont nécessité un gros travail. J'en profite pour rappeler que le paiement de la cotisation doit se faire dans le premier trimestre de l'année. Il y a trop de retardataires, ce qui entraîne un travail supplémentaire pour le trésorier avec des rappels et une gestion plus compliquée, mais aussi pour le secrétaire avec la réalisation de l'annuaire, l'envoi de la Revue et des convocations pour les réunions régionales.

Une équipe compétente de passionnés sous la houlette de notre webmaster Hubert Lagente s'est attaquée au rajeunissement et à l'actualisation de notre site Internet. Après le compte Twitter ouvert il y a quelques temps déjà et qui, d'après les échos recueillis, donne satisfaction ne serait-ce que pour l'actualité polaire, cette équipe va ouvrir un compte Facebook (ce sera probablement déjà fait quand vous lirez ces lignes) qui permettra je l'espère, des échanges intéressants et productifs tout en favorisant et resserrant les liens entre nos membres et surtout les jeunes. C'est indispensable si nous voulons attirer ces derniers, qu'ils aient séjourné ou non dans les districts ou qu'ils soient tout simplement passionnés par le monde polaire et subpolaire.

Nos relations avec les TAAF sont toujours aussi excellentes et fructueuses. À titre d'exemple j'évoquerai les demandes que j'avais reçues de plusieurs de nos membres qui souhaitaient que

leurs cendres funéraires soient dispersées dans le district où ils ont séjourné. Les TAAF saisis ont réagi et Madame le préfet a sollicité notre avis pour la rédaction d'un arrêté qu'elle a pris à ce sujet. Cet arrêté est consultable sur le site des TAAF et de l'AMAEPF et nous nous tenons à la disposition des membres qui souhaiteraient avoir des informations complémentaires sur les modalités d'application. Par ailleurs, au nom de l'AMAEPF, j'ai été reçu par le nouveau directeur de l'IPEV, Monsieur Jérôme Chappellaz. Au cours de cet entretien très amical, il m'a fait part de son attachement à la conservation et à la diffusion de la mémoire polaire ainsi qu'au patrimoine polaire. Il m'a donc assuré être totalement en phase avec les objectifs et les ambitions de l'AMAEPF. C'est ainsi qu'il poursuivra les actions déjà entreprises avec son prédécesseur tout en lançant de nouvelles initiatives conjointes qui seront arrêtées et détaillées dans une convention signée entre l'IPEV et l'AMAEPF.

Enfin je voudrais rappeler l'importance de nos réunions régionales. Cette année cinq réunions ont été ou seront organisées dont deux à Paris. Compte-tenu de notre effectif de 650 membres ce n'est pas assez pour favoriser les échanges et maintenir des liens entre nous, mais aussi entre les générations. Ces réunions sont des moments privilégiés pour se retrouver entre membres de même mission ou de mission différente, évoquer des souvenirs, s'informer auprès des plus jeunes de l'évolution des conditions de séjour dans les bases et plus généralement de l'actualité polaire et subpolaire. Pour que ces réunions puissent se tenir dans de bonnes conditions et soient fructueuses, il faut qu'un plus grand nombre y participe et surtout que des membres de bonne volonté – et pas toujours les mêmes – prennent l'initiative de les organiser. Nombreux sont ceux qui voudraient revoir leurs compagnons de mission et organiser une rencontre. Sachez que le bureau de l'AMAEPF se tient à votre disposition pour préparer ces rencontres, les coordonner avec nos réunions régionales et vous fournir toute l'aide nécessaire à leur réussite. Cela me conduit à vous demander de ne pas oublier notre assemblée générale qui se tiendra les 29 et 30 septembre prochains dans l'Aveyron à Saint-Côme d'Olt. C'est Jean-Claude Bousquet qui a pris l'initiative de l'organiser dans cette magnifique région où il a de solides attaches familiales. C'est un moment important dans la vie de notre Amicale et très convivial pour ceux qui y participent. Venez nombreux, vous ne serez pas déçus !

En attendant de se retrouver, je vous souhaite un bon repos estival avec une météo à la hauteur de nos attentes !

*Pierre Couesnon*  
Président de l'AMAEPF

